



attac

# EL GRANO DE ARENA

n° 35 – Miércoles, 10 de mayo del 2000

## UN MUNDO SIN OGM

### En este número

- 1- Las mujeres y la mundialización
- 2- Un mundo sin OGM, todavía es posible
- 3- Notículas de la OMC
- 4- Seattle – Bangkok - Ginebra
- 5- Los falsos doctores
- 6- Reforzar la ciudadanía
- 7- Cultivos OGM

### Breves

**1.- Las mujeres y la mundialización:** Primeras víctimas del género humano y primeras en reaccionar y accionar innovadoramente, la marcha de las Mujeres del año 2000 está representada en 150 países. Entre segregación y desigualdades escandalosas las mujeres sufren la mundialización como latigazos.

**2.- Un mundo sin OGM, todavía es posible:** una acción local francesa que destaca los resultados de las luchas de los campesinos brasileños nos permiten creer que el patentamiento de los seres vivos aún no se ha logrado.

**3.- Notículas de la OMC:** Están programados temas sobre medio ambiente, tratados comerciales bilaterales, ampliación de la Unión europea, OGM en el Japón, acuerdos regionales, desarrollo durable.

**4.- Seattle – Bangkok – Ginebra:** Será un encuentro internacional de cuatro días en el que se han dado cita, centenares de OGN y sindicatos con la intención de construir propuestas comunes a nivel internacional. Hacia una coordinación flexible y dinámica de las redes internacionales. Us también puede participar de diferentes maneras. Puesto que otro mundo es posible hagámoslo juntos

**5.- Los falsos doctores:** economía o ideología neo-liberal, el FMI una vez más, hoy en Panamá.

**6.- Reforzar la ciudadanía :** aliviar la situación de los desfavorecidos es un signo distintivo de las democracias para posibilitar su participación como ciudadanos. ( Fernando Savater)

**7.- Cultivos OGM**

### 1.- Las mujeres y la mundialización

La mundialización económica, es decir la libre circulación de capitales, de mano de obra, de mercancías y de información tiene mayor impacto en las mujeres. En el centro de múltiples fenómenos muy estrechamente ligados a la mundialización, como las zonas francas de exportación, la flexibilización del empleo, la subcontratación, el trabajo a domicilio y hasta la internacionalización de las migraciones han permitido a las mujeres su integración en el campo económico pero sin embargo son ellas las que están pagando los más altos costos y sufren como latigazos el deterioro cada vez mayor de sus condiciones de vida. El incremento de la pobreza y la creciente precariedad de la mayor parte de la población mundial castiga especialmente a las mujeres y a los niños. El PNUD informa que el 70% de las mujeres se encuentran entre los 1,25 mil millones de

personas más pobres. El contexto global de inferioridad, más evidente aún en los países del hemisferio Sur, revela que son ellas las que más sufren en períodos de crisis.

### Discriminadas

Mil millones de seres humanos de todo el mundo son analfabetos y casi el 70% de estos son mujeres. En muchas regiones del mundo las mujeres no reciben atención adecuada a su salud. Por lo menos un millón de mujeres mueren anualmente al dar a luz o durante su gravidez. La violencia contra las mujeres se ejerce tanto en el plano físico como psíquico.

En todos los países existe segregación profesional en el plano de acceso a las profesiones y en su progreso jerárquico lo que igualmente supone desigualdad de ingresos.



attac

En los países del sur aunque el 80 % de las mujeres son las responsables de los cultivos alimentarios, raramente son las dueñas de la tierra que cultivan

Las mujeres continúan ejerciendo la mayor parte de las tareas vinculadas a las responsabilidades hogareñas o de interés general como la educación, la elaboración de las comidas, la ayuda a las personas ancianas o vulnerables...

En el Sur de Asia ( India, Bancgladesh, Nepal), las mujeres trabajan en tareas familiares no remuneradas 20 o 30 horas semanales más que los hombres. Y en Japón es aún nueve veces mayor.

Un reciente estudio francés (INSU 99, la distribución del trabajo doméstico) demuestra que aquí la situación tampoco es demasiado diferente puesto que las mujeres asumen las dos terceras partes del trabajo doméstico (las mujeres consagran cinco horas diarias a estas tareas, los hombres solo dos horas y media). La desigual distribución de las tareas domésticas constituye además es otro de los factores que acentúa la discriminación : afecta la escolarización de las más jóvenes, obligan a otras a retirarse del mercado de trabajo o las conduce a trabajar más de 70 horas por semana.

### El precio de la mundialización

A menudo las mujeres son mostradas como las beneficiarias de la mundialización : es cierto que la ampliación de los mercados, las nuevas posibilidades de empleo ofrecen a las mujeres nuevas oportunidades y cuestionan, aunque dentro de ciertos límites, los papeles tradicionales y el control patriarcal. La masiva incorporación de las mujeres al mercado de trabajo ha trastocado las costumbres. A millones de mujeres inexpertas, especialmente en el Sudeste Asiático y Centro América, la multiplicación de las zonas francas les ha ofrecido un empleo y en consecuencia una independencia financiera, aunque sea temporaria.

Pero por otra parte la precarización del empleo, la reducción de la protección social, la marginalización de las poblaciones más vulnerables, son también consecuencias de esta mundialización económica cuyo peso soportan especialmente las mujeres ; y esto se agrega y explica en gran parte debido a las discriminaciones de que siempre fueron víctimas. Las mujeres son particularmente vulnerables cuando deben asumir solas la carga

familiar, situación que se da en una de cada cinco mujeres en el mundo.

Tanto en el Norte como en el Sur pagan un alto precio por la flexibilización del mercado laboral. Se la califica como un triunfo fundamental de la competitividad y se impone en todas partes. En períodos de expansión, significa sin embargo, abuso intensivo y pésimas condiciones de trabajo durante ciertos períodos : « En Tailandia se considera que debido a que han sufrido deterioros en su salud y disminución en su capacidad de coordinar sus ojos y sus manos, las obreras de la industria ya no son « rentables » al cabo de solo cinco años. En Centroamérica, el tiempo de permanencia de las mujeres en la maquila es de alrededor de siete años » (C. Wichterich en « La Femme mondialisée »). En períodos recesivos del nivel de empleo, son millones las mujeres despedidas.

En el Norte, las industrias basadas en el empleo de mano de obra femenina, como por ejemplo las textiles, han sido trasladadas, generando despidos masivos. La gran cantidad de mujeres, existentes entre los llamados nuevos pobres, está directamente ligada a la desocupación. En los EEUU, mientras que en 1940, un 40% de las personas que vivían en la pobreza eran mujeres, hoy en día esa cifra llega al 60%.

En Europa Central y Oriental, la transición a una economía liberal ha sumergido a 75 millones de personas en la precariedad. En la mayor parte de los sectores las mujeres han sido despedidas en primer lugar y cuando logran ser reincorporadas lo son en los sectores peor remunerados.

En épocas de recesión, la desocupación es mayor entre las mujeres pero la carga laboral efectiva no disminuye, especialmente en los países más pobres. En efecto la reducción de los ingresos que alcanza a la mayoría de las familias las obliga a desarrollar estrategias de supervivencia que aseguren la continuidad del mantenimiento familiar lo que las conduce a realizar tareas extremadamente precarias en el trabajo informal donde trabajan más y por menos dinero.

Las políticas de ajuste estructural y los efectos de la Deuda en los países del Sur constituyen una pesada carga. En primer lugar porque son los pobres sus primeras víctimas y en segundo término porque la mayor parte de los pobres son mujeres. En el Africa Sub-sahariana, las políticas de ajuste estructural han producido tal disminución de empleos que las tasas de



attac

actividad de las mujeres ha bajado durante los últimos 20 años, un 57% .

Además porque esos programas han devastado el sector público de dichos países con desastrosos efectos sobre la educación y la salud, afectando especialmente a las mujeres. En la lógica de la rentabilidad a cualquier costo, las reestructuraciones económicas han determinado el sacrificio de los servicios sociales. Como resultado las mujeres tienen que trabajar más para poder pagar los servicios que anteriormente eran gratuitos o subvencionados y además deben paliar las carencias de los poderes públicos proveyendo estos servicios como trabajos no remunerados.

La producción agrícola de subsistencia de la que en gran parte son responsables las mujeres es fundamental para la supervivencia de millones de personas especialmente en las regiones más pobres. En Siberia occidental por ejemplo, las mujeres dedican dos veces más tiempo a cultivar las parcelas de tierra que les permiten asegurar las necesidades alimentarias básicas.

La llegada de las mujeres al mercado laboral no ha producido la igualdad entre hombres y mujeres. La segmentación del mercado en actividades calificadas y no calificadas, mejor o peor remuneradas perdura.

Las mujeres se encuentran concentradas en las mismas ramas de actividad : agricultura ( países del sur), manufacturas, comercio, servicios sociales. Están sub-representadas en las profesiones más prestigiosas y mejor remuneradas.

El salario promedio es inferior al de los hombres. En Francia como en Alemania, la diferencia es del 25% ( para empleos de tiempo completo). En el año 95, el salario por hora promediado de las mujeres era un 84% del de los hombres en Suecia, un 73% en España y un 69% en el Reino Unido.

La circulación transterritorial de la mano de obra femenina que es uno de los aspectos de la mundialización acentúa esta realidad : las mujeres que emigran se ocupan casi siempre en el sector de los servicios, generalmente como domésticas – las Filipinas, por ejemplo, representan la mayor parte de las empleadas domésticas siguiéndolas las Indonesias y más recientemente las Chinas.

Esto constituye una nueva división internacional del trabajo entre las mujeres de clase media y

alta y las de las clases obreras de los países de origen.

Sophie Zafari, Coordinadora francesa de la Marcha Mundial de las Mujeres 2000

## **2.- Un mundo sin OGM todavía es posible**

El jueves 20 de abril, la Confederación Campesina del Departamento Loira- Atlántico, Greenpeace, la Red de Agricultura durable, los Verdes 44 y ATTAC recibieron con un simbólico bautismo la primera carga de soja no transgénica del Brasil. Amenizó un grupo brasileño de capoeira, el Ginga Nogô, dos grandes banderas con la inscripción «Soja sin OGM, cuando se quiere se puede » y dos vacas alusivas rodeadas por una centena de Consumidores completaban la fiesta.

Fue esta una importante acción que destacaba el camino recorrido. Hace tres años cuando comenzó la movilización anti OGM nadie imaginaba que se avanzara tan rápidamente y que el vuelo de los organismos genéticamente modificados fuera ineluctable. La llegada de la carga de soja no transgénica de origen brasileño ha sido una señal muy fuerte. También en los EEUU las superficies sembradas con OGM se hallan este año en retroceso.

Este primer envío procede de un cultivo de soja sin OGM establecido en Brasil por Carrefour. Se trata de soja para alimentación animal, que es el sector a quién está dirigido esencialmente el mercado de organismos genéticamente modificados. Desde el 10 de abril ppdo los productos alimenticios deben incluir la mención « hecho con soja/maíz genéticamente modificado » cuando entre sus ingredientes figure un contenido de más de un 1% de soja o de maíz transgénicos. Este etiquetado no es obligatorio para la alimentación animal, los animales alimentados con OGMs, ni sus derivados (leche, huevos, embutidos). El establecimiento de este cultivo de soja sin OGM es digno de mención. Es necesario sin embargo seguir vigilantes. Las industrias alimentarias se hallan fuereamente tentadas a destinar esta soja a productos agroalimentarios con garantía de no contener OGMs pero más caros. El costo de los cultivos separados debe ser asumido por quienes introdujeron OGM en los cultivos existentes. También debe señalarse el papel fundamental de los campesinos brasileños que han logrado mantener campos exentos de OGM. Efectivamente el cultivo de organismos genéticamente modificados se halla prohibido en Brasil.



attac

¡Todavía nos queda mucho por luchar para llegar a estos mismos resultados en Europa !

Gaël David, miembro de ATTAC 44

[attac44@attac.org](mailto:attac44@attac.org)

### 3.- Noticias de la OMC

La WWF ( Fondo Mundial de la Naturaleza), previendo la sesión de la 8ª Reunión de la Comisión para un Desarrollo Sustentable (CDS-8) que se llevará a cabo entre el 24 de abril y el 5 de mayo convocó a sus delegados para comprometerlos en una acción concreta tendiente a vincular al comercio con el desarrollo sostenido.

Pierre Lamy y los representantes de la industria textil y de ropa europea han convocado a sus socios comerciales del sector a llegar a un acuerdo de reciprocidad con los exportadores textiles de la UE. Y destacaron que mientras la UE cumpliendo con sus compromisos con la OMC mejoraba la apertura de sus mercados a países exportadores como Tailandia, India o Pakistán, estos países siguen manteniendo barreras tarifarias o no tarifarias sobre productos textiles europeos. La Comisión debería proponer próximamente un Plan global tendiente a intercambiar la apertura de mercados entre los países exportadores de textiles de la UE y otras regiones.

El Parlamento europeo bloqueó las propuestas de la Comisión dirigidas a resolver el caso de las importaciones europeas de bananas que viene durando ya bastante tiempo. Los observadores piensan que el voto del Parlamento es esencialmente táctico y que trata de otorgar al Comisionado Agrícola F. Fisher, un lapso mayor para poder negociar con los países productores que podrían verse afectados por la modificación de dicho régimen. P. Lamy ha asegurado que la UE probablemente no utilizará el éxito logrado en la OMC sobre las empresas comerciales estadounidenses establecidas en el extranjero (FSCs) como medio de presión para resolver el expediente de la banana.

#### Ampliación de la UE

La UE estaría ya en condiciones de llegar a un acuerdo con los países de Europa del Este (Estonia, la República Checa, Eslovenia y Hungría) sobre la liberalización de los productos agrícolas

La discusión parece más difícil con Polonia. Los granjeros polacos se han movilizado contra la

entrada del país en la UE. Polonia dispone de 2M de explotaciones agrícolas ( sobre un total de 7M para el conjunto de la UE) que emplean un 25% de la población activa. El Partido polaco de los campesinos estima de solo 600.000 explotaciones podrían sobrevivir a la entrada en la UE. Las discusiones podrían suspenderse hasta después de las elecciones polacas de fines del 2001.

¿Desarrollo del Multilateralismo o del Bilateralismo ?

Singapur ha anunciado la iniciación en julio de discusiones tendientes a lograr un acuerdo de libre comercio con México. Este anuncio reaviva el interés por los acuerdos comerciales regionales y continúa los abortados esfuerzos realizados dentro de la Zona de Cooperación Económica del Pacífico Asiático (APEC) para acelerar la liberalización del comercio regional y el fracaso de Seattle para llegar a una nueva ronda multilateral.

Japón que a lo largo de su historia ha evitado, los acuerdos bilaterales está actualmente decidido a explorar la posibilidad de realizar acuerdos bilaterales de libre comercio con Singapur, Corea y México.

Al mismo tiempo Nueva Zelanda ha anunciado su intención de poner un límite a sus esfuerzos por acelerar las reducciones tarifarias a las importaciones previstas a partir del 1º de julio. El Gobierno debería proponer nuevas leyes cuyo objetivo fuera derogar una decisión tarifaria del 98 que preveía la supresión de todos los derechos a partir del 2006. Las autoridades han señalado que el país fue uno de los campeones mundiales de la liberalización comercial y que sufrieron los efectos de esa política de reducciones establecida mucho antes que sus otros socios comerciales, tanto en el seno de la APEC como de la OMC.

Reunión de primavera del FMI y del Banco Mundial

Durante dicha reunión no arribaron a ninguna decisión importante. Fuera del ritual llamado a los países desarrollados de abrir más aún sus mercados a las exportaciones de los PVD, han lamentado que « los beneficios que la « world economy » obtiene de la mayor apertura de los mercados y de la mayor integración y desarrollo del mercado de capitales, no llegan a cada uno y especialmente a los PVD !

Los miles de manifestantes que se dieron cita en Washington, en un vano esfuerzo por impedir las discusiones, recibieron una importante cobertura



attac

mediática que sin duda ayuda al gran crecimiento del movimiento contra la globalización liberal.

#### OGM

El Japon realizará tests de seguridad en OGMs antes de importarlos. Esta decisión del Ministerio de Salud japonés se sitúa en el marco de la política japonesa iniciada en 1999, de exigir el etiquetado de los productos que contienen OGM. Se trata de un obstáculo suplementario a la entrada de los OGM (sobre todo norteamericanos) en el país. Las autoridades estadounidenses de agricultura han minimizado el impacto, estimando que no producirá efectos negativos en materia de biotecnología ni tampoco sobre otras exportaciones hacia el Japon.

Por otra parte Japon ha declarado que continuará insitiendo en el papel multifuncional jugado por la agricultura dentro de los acuerdos agrícolas que se lleven a cabo en el seno de la OMC. Tanto el Japon como la UE, están decididos sobre el tema y exigen que las negociaciones tomen en consideración estos aspectos multifuncionales y requieren que la agricultura reciba un trato especial entre los demás sectores. Japon ha anunciado su intención de tratar de persuadir a los demás miembros de la OMC, China incluida, a sostener la plataforma de la multifuncionalidad.

El plan japonés de imponer tarifas al arroz ha hecho bajar de manera drástica la importación de arroz en el país. En abril del 99, el Japon aplicó su plan de imponer tarifas al arroz, reemplazando su anterior política de importaciones (que respondía a los compromisos del país con el GATT) y que obligaba al país a importar a partir del 2000 el 8% de su consumo nacional. En el 99 Japon solo importó el 2,5% de su consumo, lo que seguramente generará reclamos contra este régimen tarifario por parte de sus socios comerciales exportadores de arroz.

En Europa el Parlamento ha rechazado la propuesta de legislar estableciendo la responsabilidad civil de los productores de OGM en caso de que estos dañasen la salud humana y el ambiente. Los industriales del sector hicieron prevalecer el argumento de que un régimen de esa naturaleza aumentaría significativamente el costo de los seguros. El Parlamento rechazó también las propuestas dirigidas a combatir la contaminación genética (polinización accidental de plantas por OGM). Greenpeace, Amigos de la Tierra y otras organizaciones han condenado estas decisiones.

El Comisionado para el Medio Ambiente prometió presentar un régimen de responsabilidades que incluyera otros sectores del medio ambiente, por estimar que un régimen específico para los OGM generaría confusiones y sería difícil de reglamentar.

Sri Lanka acaba de anunciar la inmediata prohibición de las importaciones de alimentos conteniendo OGM. Este país es un gran importador de cereales y de azúcar- Y va a esperar que se resuelva la controversia sobre los OGM para permitir nuevamente dichas importaciones.

Monsanto ha donado sus trabajos sobre estructura genética del arroz al Proyecto Internacional sobre Genoma Secuencial del Arroz que está dirigido a obtener nuevas variedades de arroz mediante sistemas tradicionales o biotecnológicos y cuyos datos básicos y los descubrimientos se hallan a disposición del público. La contribución de Monsanto reduciría en 5 años el tiempo necesario para decodificar completamente todo el genoma del arroz de modo que ahora podría tardar no más de dos o tres años.

#### EU- Mercosur

Las discusiones bilaterales entre Europa y el Mercosur (Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay y los miembros asociados Chile y Bolivia) han tropezado con inconvenientes surgidos de su diferentes puntos de vista sobre los derechos de propiedad intelectual y sobre los servicios públicos. Volverán a reunirse en Junio.

Anteriormente el Mercosur había comunicado que modificaría su posición en las negociaciones. Desde la iniciación en 1999 el Mercosur (uno de los principales exportadores agrícolas del mundo) había hecho de la eliminación de las subvenciones agrícolas europeas su caballito de batalla, lo que derivó en el bloqueo de las negociaciones, decidió orientarse hacia una negociación de apertura por «paquetes» comprendidos otros importantes sectores de la región como la energía y los servicios.

#### Estado Unidos y el Caribe

Madeleine Allbright ha anunciado el lanzamiento de un plan quinquenal de 30 millones de dólares para apoyar el desarrollo económico del Caribe, especialmente las islas del Este del Caribe (excolonias británicas) que se van a ver afectadas por la pérdida potencial del mercado



attac

européico y de la banana con tarifas preferenciales !!!

Desarrollo durable

Starbucks, cadena internacional de café (que es dueña de unos 2000 en Estados Unidos) acaba de firmar un acuerdo por el cual va a vender café certificado « Comercio justo ». Esta decisión se produjo luego de la campaña lanzada por los movimientos de defensa de los derechos humanos para lograr que las grandes compañías cafeteras vendiesen producto con esa etiqueta.

Grupo de Trabajo « Tratados Internacionales y Paraísos fiscales »  
[omc.marseille@attac.org](mailto:omc.marseille@attac.org)

#### 4.- Seattle – Bangkok – Ginebra

La ONU llevará a cabo en Ginebra su cumbre del 26 al 30 de junio. Cinco años después de los compromisos asumidos en Copenhagen, los sindicatos y las ONG realizarán un balance sobre las decisiones orientadas a las cuestiones sociales. Para los movimientos sociales y en especial para los firmantes del « Llamado de Bangkok » será una nueva oportunidad para denunciar las consecuencias de la globalización (la deuda, la situación financiera, etc) ; el desempleo masivo y la precariedad ; los repetidos ataques de los gobiernos nacionales pero también de las instituciones internacionales contra la existencia y el funcionamiento de los servicios públicos (salud, educación, transportes) ; la ausencia de medidas concretas a pesar de los compromisos asumidos por la ONU en Copenhagen.

Un año después del encuentro internacional de ATTAC en Saint Denis, siete meses después de Seattle, cinco meses después de la cumbre del CNUCED y tres meses después de las manifestaciones de Washington, los encuentros del 22 al 25 de junio en Ginebra constituirá una nueva e importante etapa de la mundialización internacional de la sociedad civil por otra mundialización.

Cada uno de los adherentes cada uno de los Comités ATTAC tiene un papel que desempeñar en las actividades internacionales de ATTAC. Esta presentación tiene el objetivo de informarles sobre la manera de comprender las cuestiones que se debaten, los desafíos propios de ATTAC, la situación de sus fuerzas, la articulación con las demás redes del Norte y del Sur.

Cuando en junio de 1998 escribíamos « Se trata simplemente de reapropiarnos juntos del porvenir de nuestro mundo » no se trataba simplemente de una idea sino de un principio de funcionamiento que busca incorporarlo a la acción.

Entre el 22 y el 25 de junio numerosos representantes de los cinco continentes animarán los talleres en los que se debatirán temas tales como la deuda, las normas sociales y ambientales, la Tasa Tobin, la apropiación comercial de los seres vivos, la libertad de circular para las personas.

Hasta ahora ya han anunciado su participación los norteamericanos, los filipinos, los sudafricanos, los europeos. Los coreanos nos han manifestado su interés en participar en las discusiones sobre la OMC y los acuerdos bilaterales de inversiones relacionados con Asia.

El 25 será una de las jornadas más importantes. Nos reuniremos en las calles para engrosar una gran manifestación unitaria que se dispersará frente a la ONU luego de haber pasado delante de la OMC.

Después de Seattle y de Washington nos movilizaremos nuevamente en setiembre en ocasión de la cumbre de Praga, cuando se reuna el FMI. Luego del Llamado de Bangkok firmado por más de sesenta organizaciones internacionales , cada uno de estos acontecimientos nos hacen pensar en la dimensión de las tareas y en la amplitud de los debates que nos esperan. También la reunión de Ginebra constituye una etapa suplementaria en la construcción de un gran movimiento capaz de proponer otra mundialización.

Un formulario de inscripción y el conjunto de informaciones referentes a alojamiento, lugares de encuentro, etc se podrán encontrar próximamente en un sitio de Internet

Ashleigh SEARLE [ashleigh@attac.org](mailto:ashleigh@attac.org)  
Myrna ATALLA [myrna@attac.org](mailto:myrna@attac.org)  
Thierry TEMIME [thierry@attac.org](mailto:thierry@attac.org)

[geneve2000@ras.eu.org](mailto:geneve2000@ras.eu.org)

Tel : +33 (0)1 43 72 26 14 ou + 33 (0)1 43 72 26 04.

#### 5.-Los falsos doctores

Carta 60\*

El lunes 3 de abril visitó Panamá una misión del Fondo Monetario Internacional (FMI), revisando



attac

el programa macroeconómico de ajuste estructural que adelanta el gobierno actual. El FMI trata de incentivar la privatización de las instituciones estatales que aún no se han privatizado. Vienen como supervisores de las leyes panameñas, de nuestras políticas y como auditores de créditos o préstamos otorgados al gobierno pasado. Los falsos doctores; falsos, por la pésima consecuencia de sus recetas e imposiciones para la salud, la vivienda, la educación y el desarrollo de nuestros empobrecidos países del Sur, vienen como amigos y viejos socios de los gobernantes de antes y de ahora, a recordarnos que en 1997 el gobierno firmó un préstamo con el FMI y se comprometió a privatizar el Instituto de Acueductos y Alcantarillados (IDAAN) y la Caja de Seguro Social (CSS), entre otras instituciones estatales.

El FMI, una punta de lanza del neoliberalismo, sistema de economía perverso que ha venido a aumentar el empobrecimiento y la exclusión en el mundo, auténtica idolatría al mercado, en donde la vida humana está en la periferia, marginada y excluida, para el FMI y el neoliberalismo, lo que importa es el dinero y la concentración de las riquezas. Lo que se pregona es más que economía, es también ideología, una manera de concebir la sociedad y la vida. En el neoliberalismo los valores no giran en torno a la vida del ser humano, sino en torno al mercado, por eso enfocan su preocupación sobre eficiencia, rentabilidad, utilidad y ganancia. Por eso la exigencia empecinada del pago de la impagable e inhumana deuda externa.

En el neoliberalismo, hemos visto cómo se concentran y fusionan capitales, se privatizan rentables empresas de servicios públicos. El neoliberalismo que pregonan las Instituciones Financieras Internacionales (IFIs), a través de sus políticas y programas de ajustes estructurales, no es otra cosa que la ampliación del proyecto de dominación en el mundo. El neoliberalismo es el rostro del capitalismo salvaje en la coyuntura actual.

Las políticas neoliberales, que aupán las IFIs son violatorias de los derechos humanos en cada una de sus generaciones y categorías. El neoliberalismo es mortal para la población. La realidad nos dice que las recomendaciones, imposiciones y supervisiones de las IFIs no son buena noticia para las mayorías nacionales; no son, ni han sido, buenas noticias para los empobrecidos, las viudas, ni los huérfanos de nuestros países.

\* Pastoral Social-Cáritas Panamá  
[endarmi@sinfo.net](mailto:endarmi@sinfo.net) / [pscaritas@cwp.net.pa](mailto:pscaritas@cwp.net.pa)

Redacción y Suscripciones a Boletín INTER NOS:  
[rmcpq146@telefonica.net.co](mailto:rmcpq146@telefonica.net.co)

## 6.-Reforzar la ciudadanía

Fernando Savater

Como no creo que el futuro esté ya escrito y sea por lo tanto inamovible, la tarea de adivinar o de profetizar el porvenir me resulta totalmente ajena. Lo único que sé con certeza es que el mañana estará hecho de la conjunción entre las elecciones libres de los seres humanos y el azar (es decir los acontecimientos imprevisibles), exactamente lo mismo que el ayer.

Tampoco me parece estimulante el empeño melancólico de señalar cuáles son las líneas más probables que seguirá el desarrollo de nuestras sociedades, porque tales augurios supuestamente científicos no suelen tener más base que el pesimismo instintivo —« piensa mal y acertarás » -o la fé en algunas de las ilusiones tecnodemocráticas de nuestra hora. En cambio podría no estar mal que hablásemos de lo posible, por difícil o improbable que hoy parezca su consecución. Porque realizar lo posible dependen en gran medida de que eficazmente lo deseemos y para desear algo poniendo en práctica los medios de conseguirlo es imprescindible llegar a imaginarlo antes. No hablo de una imaginación « utópica » frente a la que tengo serias reservas históricamente fundadas, sino de una imaginación al servicio de nuestros ideales

Quizás el ideal social que hoy me parece más importante es el de la ciudadanía. Entiendo por ciudadanía el miembro consciente y activo de una sociedad democrática : aquel que conoce sus derechos individuales y sus deberes públicos, por lo que no renuncia a su intervención en la gestión política de la comunidad que le concierne ni delega automáticamente todas las obligaciones que esta impone en manos de los « especialistas en dirigir ». Desde luego la formación de los ciudadanos responsables tienen una importante base educativa es decir una formación intelectual en los valores compartidos y en los hábitos del pensamiento crítico racional ( que incluyen tanto la capacidad de persuadir argumentalmente como la de ser persuadido por argumentos, excluyendo por tanto el fanatismo de principios absolutos a priori) según he tratado de explicar en alguno de mis libros. Pero aún siendo muy importante, la educación no puede



attac

servir por sí sola para cimentar una auténtica ciudadanía democrática.

Se necesita también una determinada base económica que garantice la autonomía efectiva de cada uno de los socios de la comunidad. **La miseria total, la desposesión completa de los medios de subsistencia, incluso la precariedad abusiva de los medios para conseguirla, excluyen a los por ella afectados de cualquier participación ciudadana** que no sea mera burla o remedo servil. Es signo distintivo de todas las democracias, empezando desde luego por la ateniense, el preocuparse de uno u otro modo por aliviar la condición de los desfavorecidos para posibilitar su participación cívica. Si no me equivoco fue Tom Paine, el valiente autor de *Los derechos del Hombre*, quién ya en 1792 teorizó por primera vez en la modernidad sobre la urgencia de **garantizar una serie de ayudas a grupos o situaciones sociales económicamente comprometidas, entendiéndolo tal apoyo social no como un mero subsidio a la indigencia sino como un auténtico derecho de los ciudadanos.**

En la sociedad tecnológicamente hiperdesarrollada en la que hoy vivimos, en la que los instrumentos automáticos han sustituido ventajosamente a tantos puestos de trabajo, vivimos presos de un círculo infernal: **el liberalismo aboga por una cada vez mayor desregulación de la legislación laboral que aumenta el nivel de pobreza real existente y excluye a una creciente cantidad de individuos de la protección social**, mientras que la social democracia solo acierta a promover leyes que frenan la iniciativa privada, la elección de trabajos a tiempo parcial y las actividades no remuneradas pero socialmente útiles. **Sería el momento de pensar en una renta básica para todos los ciudadanos, entendida no como un subsidio a los necesitados sino como un derecho democrático general. Tal ingreso debería garantizar la subsistencia mínima de las personas**, con lo que el trabajo se convertiría en una opción libre o temporal, se potenciaría la práctica de acciones humanitarias o creativas que actualmente el mercado no recompensa y se facilitaría la negociación equitativa de las condiciones laborales entre patronos y empleados.

¿De donde saldrían los fondos para implementar tal ingreso básico? Sin duda habría que reformar los actuales subsidios sociales, **gravar el trabajo remunerado con algún impuesto y con mucha más razón las especulaciones financieras**, pero sobre todo habría que tomar

conciencia clara de que, por mucho que indudablemente el desarrollo económico deba a la iniciativa personal de unos cuantos, toda riqueza es fundamentalmente social y no puede desentenderse de sus obligaciones comunitarias, es decir democráticas.

Revista VIVA – Diario Clarín –Argentina

### 7.- Cultivos OGM

Cantidad de Ha sembradas en el mundo :  
39,9 millones – año 1999

Datos del diario LA REPUBBLICA – Roma (Italia)

